

LA EPOCA

DIRECTOR:

La Sociedad
Regeneración

EDITOR - ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Diario Católico Independiente

"Per crucem ad lucem". Con aprobación eclesiástica

OFICINA: Avenida 4a. Este, frente al Colegio Seminario

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: 5 céntimos

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 3 DE MAYO DE 1912

NÚM. 301

SANTORAL

Viernes 3.—*La Invención de la Santa Cruz.* San Timoteo y compañeros mártires; San Juvenal, Obispo, y Santas Maura y Antonina, vírgenes y mártires. —Celebra hoy la Santa Iglesia esta solemne festividad en perpetua memoria del descubrimiento que hizo en Jerusalén por la Emperatriz Santa Elena. Después que su hijo, el Emperador Constantino, se hizo dueño del Imperio romano por haber derrotado á sus enemigos Magencio y Licinio, abandonó el culto de los ídolos y se hizo cristiano. Santa Elena emprendió entonces un viaje á Jerusalén deseosa de descubrir la sagrada Cruz donde había muerto nuestro divino Redentor. Subió al monte Calvario é hizo derribar un templo dedicado á la diosa Venus, que se hallaba en el mismo lugar en que fué crucificado el Salvador divino, y mandó cavar hasta que descubrió el Santo Sepulcro y junto á él tres cruces de igual tamaño. En la duda de cuál sería la de Cristo, San Macario, Obispo de Jerusalén, fué de parecer que las tres se aplicasen sucesivamente á una enferma que estaba agonizando, pues tenía la confianza de que Dios manifestaría con algún milagro cuál de las tres era la verdadera. Se le aplicaron dos y no dió resultado alguno; pero apenas se le aplicó la tercera, quedó la moribunda repentinamente sana á vista de gran multitud de gentes, que fueron testigos de esa maravilla. Desde aquel momento empezó el culto á la Santa Cruz, llave preciosa con que Jesucristo abrió al linaje humano las puertas del Cielo, cerradas desde el pecado del primer hombre.

Todo el tiempo que se emplea mal ó con descuido en la oración, es tiempo robado á Dios.

CABLEGRAMAS

España

Madrid, 30.—En el teatro Príncipe Alfonso ha tenido lugar un mitin contra la blasfemia. Los discursos fueron atacando con vehemencia al liberalismo. Los conservadores también recibieron su parte, retirándose en el acto; la juventud conservadora está indignada. Las negociaciones continúan en el mismo estado.—Francia reconcentra su atención al valle de Uuarga Gecffrey. Espera nuevas instrucciones á España; le es imposible ampliar sus concesiones, pues las que hasta aquí ha hecho, han sido por intervención de Inglaterra.

Barcelona, 30.—Se hacen grandes pre-

parativos para recibir la Orquesta Sinfónica madrileña.

Bilbao, 30.—Llegó Melquiades: fué muy acompañado hasta el hotel donde se hospedó. Del balcón dijo á sus acompañantes que la República estaba llamada á remediar los males que afligen á España. Vivó la libertad, habiendo mucho entusiasmo. Debido al temporal, se aplazó un mitin jaimista para el jueves.

Badajoz, 30.—En los alrededores de la frontera han sido encontradas 20 cajas de parque destinadas á los realistas.

Las autoridades fueron informadas que se preparaba un gran movimiento y desde de marzo se tomaban las precauciones del caso buscando más armas que dicen hay ocultas en el Convento de la Guardia.

Las Palmas, 30.—Los ingleses han traído 55 mil toneladas de carbón.

La langosta ha destruido los campos del Norte.

En el club náutico se nombró una junta de regatas; concurrirán los americanos.

Zaragoza, 30.—Los radicales han sido muy bien recibidos; Lerroux ha declarado que él se opondrá á que vuelvan á gobernar los conservadores.

Melilla, 30.—Se han oído disparos de cañón en los festejos de los acañeos por el recibimiento de los refuerzos, es esta una prueba de que ya tienen cañones.

Se acentúan las diferencias entre algunos jefes que son contrarios á las hostilidades.

Francia

París, 30.—Se espera en junio la visita de la reina de Holanda.

París, 30.—En Long Champs hubo hoy tres carreras de importancia.

París, 30.—El cable Tolls entre París y Sur América ha reducido 20 céntimos por palabra.

Los fondos de la armada aérea son de 3 millones de francos.

Inglaterra

Plymouth, 30.—Esta mañana llegó el Lapland con 167 marinos del Titanic, á quienes no se les permitió comunicarse con persona alguna ni con sus parientes; éstos y sus amigos están desagradados. Las mangueras de aborbo están listas, con órdenes de la marina, de mojar á cualquiera que intente acercarse al muelle sin perjuicio de la estricta vigilancia de la policía. La incomunicación es rigurosa hasta que declaren.

Estados Unidos

Pittsburgo, 30.—El conocidísimo mi-

llonario Mr. A. B. Pascock recibió una máquina, pero sospechando fuera infernal, no la abrió, siéndolo en realidad; ha sido aprehendido Pastor Inces, joven alemán agente de la casa de Artes, á quien se juzga responsable porque trata de vengarse de Peacock por haberle negado un pedido de artículos de arte.

Oklahoma City, 30.—Una gran tempestad ha barrido los pueblos en número de una docena, ha descarrilado trenes y ha incomunicado el lugar, ha destrozado varias casas matando á uno é hiriendo á treinta.

New York, 30.—Marconi ha inventado un aparato que él llama brújula inalámbrica, que le permite conocer la distancia y posición exactas de las embarcaciones con quien se comunica radiográficamente. Con esto desaparecerá el peligro de la niebla. El ha comenzado á describirlo por no estar patentado. Los capitanes de navios lo conceptúan como el invento más grande que se ha hecho en la marina desde la invención de la brújula. Se experimentará en el primer viaje del "Maritania".

Halifax, 30.—Veinte familiares de Astor y muchas personalidades han llegado á esperar el "Mackay Bennett". Se ha dispuesto que todos los cadáveres se trasladan á Curling Ring de donde, después de ser reconocidos por sus parientes y arreglados, serán transportados en tren especial á la ciudad que los espera enlutada. El vapor "Cabloce Minia" radiografía que han sido encontrados 17 cadáveres y que en su mayoría han sido identificados; á causa de la niebla y fuerte temporal, ha tenido que suspender sus tareas.

Washington, 30.—El señor Manuel Calero, ex-Ministro de Relaciones de México, acaba de llegar en su calidad de acreditado ante este gobierno.

Nueva York, 30.—El estado actual de la campaña electoral es el siguiente: Taft, 310 delegados ó electores, Roosevelt, 214; Lafayet, 36 y Cummings, 10.

Boston, 30.—Una gran concurrencia escuchó ayer a Roosevelt quien dijo que no le gustaba personificar pero que se ve obligado á hacerlo para contestar los cargos que en público le dirigió su oponente. Comenzó leyendo una larga lista de los capitalistas que apoyan á Taft demostrando con esto que representaba el gobierno de los mayordomos; agregó que si él aceptaba el apoyo de algunos capitalistas haciao políticamente porque está seguro que después no les podrá ayudar y de consiguiente nada podrá hacer por ellos, que no pueda hacerse á la luz del día. No fué dictador dice, cuando Presidente, pero tuve lo que el país necesitó sin haber nada que la ley prohiba.

Si hallaba algo que la ley no prohibía y que el país lo requería, lo hacía. Fui el

primero en forzar la ley de ahorros cuando fué Gobernador del Estado de New York; cuando fué Gobernador de la Nación establecí las condiciones del obrero en el Canal de Panamá en los más altos términos que los de cualquier parte del mundo civilizado. Estoy por una tarifa equitativa, quiero que el obrero cuente con alguna unidad. Este es mi modo de apreciar las cosas, aunque sé que de la oficina mis procedimientos serán francos y legales". Fué aclamadísimo.

A MARIA

VENID Y VAMOS TODOS

Almas bellas, cuyo corazón exuberante de vida, busca un objeto digno de sus candorosas aspiraciones, id al altar de la Virgen cándida, de la celestial María!

Ingénuo niño, que no sabes aún de desengaños y dolores, ve á María con margaritas del campo. Ella guardará tu inocencia para que con el rápido perfume no se evapore tu pureza filial.

Pudorosa doncella, dáte prisa en cortar las azucenas más niveas de tu jardín y ofréndalas al pie del Lirio Eterno. María pondrá fiesta en tu corazón.

Madre desolada, que lloras perdido al hijo de tus entrañas, no rehuses á María las tristes pasionarias del dolor: voz de la esperanza te hará oír. Enjuga tus lágrimas, no es muerto tu hijo, mas en Dios vive feliz y tornarás á verle, si sois hijo de María, que calmará tu dolor.

Espíritu que dudas, pecador que temes, descreído que no amas, corazón que yaces en el sepulcro de la culpa, recordad que aún tenéis una madre que os ama y os guarda. No queráis desoír su dulcísima voz: id á María, á Ella que es nuestra madre. Per frío que esté vuestro corazón, Ella puede reanimarle en benditísima hoguera de caridad que arde en el suyo.

¿No tenéis ofrendas para vuestra madre? Dadle una mirada siquiera, y os alcanzara la santa dulzura del perdón. Llevadle una mirada siquiera, y os alcanzara el perdón de su Hijo divino.

Llevadle los oscuros amarantos del arrepentimiento y en cambio Ella hará retornar en vuestras almas la Fe, la Esperanza y la Caridad.

¿Qué desgraciados son los que no aman á María, que no la honran en el mes de sus amores! Ellos no tienen Madre, no tienen júbilos, porque no florece para los ingratos, la primavera del alma.

El mes de mayo, es el consagrado á María Inmaculada, Reina de los Cielos y tierra.

MARIO

Heredia, 1º de mayo de 1912.

Editorial

De la tijera

CUENTO

Y vaya de cuento; lógico es que algún descanso tenga el articulista; y por tal, se ha declarado en huelga voluntaria, aunque sea tan sólo por el día de hoy; pero he aquí que para que no se quedara el periódico sin artículo y los lectores sin *Editorial*, el tiempo y el trabajo que había de dedicar á pensar y escribir unas cuartillas, lo ha empleado en buscar y rebuscar por los rincones de su equipaje, algún recorte de periódico viejo, pues bien sabido es, que *la tijera* saca de apuros á los periodistas, si bien los proporciona á los particulares, que la usan á veces sin ton ni son, para ir recortando pedacitos de la honra del prójimo, que no se vuelven á pegar y andan sueltos y á merced del viento por estos mundos de Dios.....

Pero basta de digresiones y vayamos á lo principal que es el cuento que el editorialista encontró en su maletín de viaje y que le ha venido como pedrada en ojo de boticario para gandulear.

Allá va: aunque sin título porque está rasgado:

“Érase que se era un bello país donde reinaba una una paz encantadora; la tierra daba de sí toda la alimentación de los habitantes y estos no se preocupaban mucho por las necesidades de la vida, puesto que la de vestir poca importancia tenía para ellos, pues habitaban en un clima encantador, en una primavera eterna.

Gobernaba la nación, el gran cacique Abdul-Amid, que apellidaban el deseado, por haber constituido durante largos años el ferviente deseo del pueblo que asumiera el poder.

El estado se regía por el gobierno de Abdul-Amid, aconsejado por una asamblea de viejos y doctos personajes que se renovaba parcialmente cada dos años.

Cinco lugartenientes del Jefe del Estado, eran los encargados de todo el régimen político y administrativo; todo andaba á pedir de boca y se puede decir que nada había ocurrido en el Gobierno, que hubiese ocasionado el más pequeño rozamiento entre el gran cacique, sus paniaguados y sus súbditos.

Había en el país un viejo, jefe de una tribu, llamado Ben-Amed, que en varias épocas había ambicionado el poder sin que lograra alcanzarlo jamás, el cual, con sus huestes había ayudado mucho á Abdul-Amid cuando se hizo cacique.

Por más que Abdul-Amid era bueno y no malversaba las riquezas nacionales, los mismos que le

habían ayudado á escalar el poder, se cansaban de él, y decían que no descollaba por su fuerza de voluntad y que se dejaba influir fácilmente..... en realidad, cosas de poca importancia.

El caso es, que escudado por estas murmuraciones, ó tal vez con motivo de alguna antigua promesa, Ben-Amed acarició más que nunca la idea de sucederle en el gobierno, decidiendo usar todos los medios que estuvieran en su mano para conseguirlo; influyó en los ricos y poderosos, para que sus partidarios formaran la parte principal de la asamblea de los viejos y los doctos, lo que si bien no alcanzó del todo, si pudo lograr un buen número de puestos.

Por más que Abdul-Amid y sus partidarios simulaban amistad á Ben-Amed y los suyos, en el fondo, no veían con buenos ojos la preponderancia que adquirirían éste y sus secuaces, y entre todos decidieron hacerle una guerra sorda, para que no lograra alcanzar el poder, que deseaban conservar en la familia y favorecer con él á sus deudos y amigos.

Para lograr este fin, Abdul-Amid encargó al lugarteniente que tenía á su cargo el régimen político, ciertos trabajos de zapa que aseguraran á su bando el directorio de la Asamblea.

Llegó el día de la elección de cargos; y con pasmo general, vióse que las artimañas del lugarteniente de Adul-Amid no habían producido efecto alguno, puesto que los partidarios de Ben-Amed ganaron todos los primeros puestos.....

Era costumbre antigua en el país, que después de reunida por primera vez la asamblea y elegidos los cargos iban todos los viejos y los doctos á la cabaña del cacique, á tomar una copa de Hidromiel y á brindar por la prosperidad de la patria y la felicidad de los súbditos.....

Como de costumbre.....fueron también aquel día.....El semblante de Abdul Amid estaba nublado Expresando claramente el disgusto que conmovía su aparente calma.....buscó entre los concurrentes á Ben Amed y vió con disgusto que no estaba, lo que temió sería comentado desfavorablemente por el pueblo.

Asistían también todos los lugartenientes.....

Al dar el viejo Presidente de la Asamblea, la nota de los nombramientos de cargos, Abdul Amid no pudo disimular un mohín de disgusto.....sus ojos se fi-

jaron con rara severidad en el aliado lugar teniente encargado de la política, como diciéndole: *tú tienes la culpa de este desastre.....* mientras en los labios del hermano mayor del gran cacique se dibujaba una indecifrable sonrisa, en la que había de todo un poco; y su insinuante mirada se cruzaba con rapidez con la del lugar teniente encargado de los ejércitos de mar y tierra como expresando una secreta inteligencia.

La noche de aquel día, en los bajares, plazas y corrillos de la ciudad, se hicieron comentarios.....el pueblo glosaba á su placer lo sucedido y se trazaron planes y se aventuraron augurios.....”

Aquí termina el recorte de periódico viejo que hoy ha dado á las cajas nuestro editorialista para ahorrarse el trabajo de escribir.

Fantasías y realidades

Carta abierta

á Ramiro Pérez

Ay amigo: Poco sabes el mal que inadvertidamente me has hecho, lanzando á los cuatro vientos de la ciudad tu Fantasía «Vivimos en Pompeya», en la que imaginariamente finges y publicas mis escapatorias nocturnas al «Olimpia», donde *maya* en mallas la Gatita Madrileña, atrayendo con sus maullidos, gatitos barbilampiños, casados en huelga y gatazos marrulleros como tú que para darte pisto y echártelas de gracioso, no te paras en barras y en comprometer aun á los que como yo hacen una vida *ejemplar* y desde los dorados años de la tierna juventud practicamos la moral y las buenas costumbres, para como debe hacerse, predicar con el ejemplo, y no ser como la mayoría de los moralistas de hoy, que toda su doctrina consiste en decir *atiende á lo que te digo y no mires lo que hago*: y por ejemplo, trinan contra la sicalipsis en sus periódicos y revistas; y sus crónicas no sirven para otra cosa que para hacer propaganda y acreditar el género.

No, amigo mío, no: no es este el camino recto y menos para hombres como tú, que tienes una esposa modelo de virtud y de honradez y unos chacalines que parecen los angelitos del célebre cuadro «La Concepción» de Murillo.

Los años surcan ya tu frente de arrugas y comienzan á platear los sedosos cabellos de tu negra cabeñera; es preciso que filosofes un poco, entres más en razón y no pierdas el tiempo (que es oro fino) en cierta clase de diversiones que no hacen más que turbar la dulce paz doméstica, embotar los sentidos y malcriar el gusto artístico.

Siento decirte que te equivocas por completo, al decir que «Vivimos en Pompeya». No te negaré que en esta ciudad no haya algunas que viven, no en Pompeya sino en Bábía, por lo babiecas que son y por el caso que hacen de *maullidos de gatas* y otras alimañas por el estilo, pero la mayoría... no: la inmensa mayoría está en lo justo y razonable y aprecia su dignidad y su decoro: y

antes que asistir á espectáculos que desdican de la moral y buenas costumbres, se quedan en casa con su mujercita y sus tiernos hijos á gozar las iuefables dichas del hogar, en el delicioso seno de la familia.

Toma ejemplo de estos, creeme y sentirás tu vida deslizarse por la suave pendiente de la paz y la deliciosa felicidad, de la misma manera que un carro del del tranvía baja por la Cuesta de Moras, sin necesidad de forzar la máquina, ni usar siquiera corriente eléctrica.

Adiós amigo, te perdono el mal que me has hecho, presentándome á la sociedad, no como soy, sino como eres tú y acaso como quisieras que fuese... la Humanidad..

Ponme á los pies de tu apreciable esposa y da de mi parte un beso á cada uno de tus chacalines.

PETRONIUS

CONGRESO de los Diputados

Sesión del día 2 de mayo de 1912

Abrióse á la hora reglamentaria por el señor Presidente don Ezequiel Gutiérrez.

Leída el acta de la sesión anterior, fué aprobada sin enmienda por unanimidad.

El señor Secretario dió lectura á una instancia en la que se pide la nulidad de la elección del señor Diputado por Cartago don Ramón Jacinto Rivera.

A otra solicitando la nulidad de las elecciones verificadas en Heredia.

A una tercera en el mismo sentido referente á las elecciones de Puntarenas.

Y á una referente á las de Liberia, pasando luego á la lectura dictamen de la Comisión de Reclamos que considera legal la elección referente á Cartago; que no procede la nulidad de la de Heredia; que es legal la elección de Puntarenas y que procede de la nulidad de la elección en Liberia.

Leyose el proyecto de decreto considerando legales las elecciones en la República excepto las de Liberia.

El señor Mata Valle mociona para que se libere de trámites este asunto siendo aprobada.

El señor Alfredo González mociona para que se discutan punto por punto.

El señor Faerron mociona para que se discuta en primer término la nulidad de la elección de Liberia siendo aprobada.

El señor Rodríguez impugna el dictamen de la comisión con algunos datos.

El señor Jiménez M. de J. después de varias consideraciones manifiesta que negará su voto al dictamen de la Comisión.

El señor Faerron defiende la legalidad de las elecciones en Liberia.

El señor Santos se muestra tambien contrario al dictamen de la Comisión.

El señor González, don Alfredo, apoya el dictamen de la Comisión basado en principios constitucionales, con un discurso muy bien construido y de sólida argumentación.

El señor Peralta mociona para que la votación sea pública.

El señor Zúñiga dice que no procede la moción del señor Peralta, pues no se trata de intereses particulares y que la votación debe ser pública.

El señor Presidente así lo cree tambien y se pasa á votación y es denegado el dictamen en cuanto á Liberia y aprobado en los restantes extremos.

El señor Rodríguez mociona para que se considere válida la elección de diputados de Liberia.

Es aprobada.

Se Levantó la sesión.

Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Eccl., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.

En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

Antonio Lehmann, San José.

De agricultura Consejos á los agricultores

LA CEBOLLA

El terreno destinado á este cultivo debe ser fértil y muy bien trabajado.

El terreno destinado á los almácigos será rico y bien desmenuzado; se divide en canteros de metro 1'20 de ancho; separados por caminos de 40 centímetros.

La siembra se hace en surquitos de 2 centímetros de profundidad, y distanciado de 15 centímetros uno de otro, se deja caer la semilla á chorro seguido, á razón de 300 á 450 gramos por área; se tapa, con rastrillo de mano.

Antes de sembrar conviene regar los surquitos, y cubrir el almácigo con una tapa de paja menuda para conservar la humedad.

El terreno destinado para el transplante necesita dos rejás y sus correspondientes rastreos para dejarlo perfectamente suelto, nivelado y libre de malezas y terrones.

Para proceder al transplante deben preferirse horas favorables, pero si hay necesidad de hacerlo en horas de fuerte sol, se pondrán las plantas en un recipiente con agua y así mojadas se les plantará, á fin de que la tierra se adhiera inmediatamente á las raíces.

Cuando las plantas han adquirido el grosor de un lápiz, se moja bien el almácigo, y al día siguiente se arrancan, levantándolos con una pala, para no destruir las raíces. Se toman después los manojos, y se les corta la punta de las raíces, y el tercio superior de las hojas depositándolas en canastas cubiertas con arpilleras mojadas. Se abren surcos con azada, de 6 centímetros de profundidad, depositando la tierra de un solo costado; se colocan después las plantillas afirmadas á la pared opuesta, distanciada 15 centímetros, y se tapa la zanja con el dorso del rastrillo comprimiendo ligeramente la tierra para arrimarla á las raíces. Entre una línea y otra se deja un espacio de 30 centímetros y cada 5 ó 6 filas un camino de 45 para facilitar los trabajos ulteriores.

Preferáse el riego á surcos al riego á mano, para lo cual se abren zanjitas entre las líneas, ó se plantan 3 ó 4 hileras de cebollas en pequeños caballones separados por regueros que llevan el agua.

Desde el transplante hasta la cosecha, manténgase el cultivo con la tierra bien removida y limpia. Suprimanse las flores que aparezcan y las plantas enfermas.

Cuando se aproxima la madurez suprimanse los riegos para favorecer la razón y conservación. La cosecha se hace en tiempo seco á mano ó con azada; se llevan á la sombra donde se les da algunas vueltas, hasta que el aire haya evaporado la humedad y una parte del agua de vegetación. Luego se limpian de las camisas desprendidas ó rotas, se les quita la tierra adherida, se clasifican por tamaño ó color, si han estado entreveradas en el cultivo, y á veces se le suprime la raíz, procediendo en seguida al enristrado, que consiste en trenzarlas con sus mismas hojas ó con ayuda de otro material, como paja de techar juncos, yuca, etc., previamente mojados para facilitar la torsión.

De esta manera se hacen ristas de 25 hasta 50 cabezas que se cuelgan en los tirantes de los galpones, corredores ó cualquier otro sitio seco y ventilado. Algunos hortelanos acostumbraban quemar el lugar de las raíces con un hierro candente para prolongar un poco más su conservación.

En estas condiciones la cebolla puede ser llevada á la venta. Las cebollas que no tienen hojas para enristrarlas se conservan en canastos ó sobre camas de paja.

La cebolla cultivada en años secos ó con los riegos indispensables es de más larga duración y de sabor mucho más fuerte que la cultivada en años lluviosos ó con riegos excesivos, la cual se pudre fácilmente.

Las cebollas blancas, que son las más tiernas y delicadas y por lo tanto las preferidas en la cocina, son las que se conservan menos tiempo; las amarillas duran un poco más y las coloradas son las más resistentes. Cuando se desea producir cebollitas para encurtidos de tamaño de una avellana ó un poco mayor, se siembran al voleo las variedades tempranas. Estas siembras deben hacerse tupidas y una vez nacidas escasearles en lo posible los riegos.

Cuando más temprano, las cebollas que están guardadas empiezan á brotar desmereciendo su valor: en este momento ó un poco antes se plantan en líneas, á 40 centímetros en todo sentido, con el objeto de que produzca brotes gruesos y vigorosos en número de 4 á 8 por lo general, que se vende en el mercado con el nombre de cebollas de verdeo. Esta producción dura hasta fin de invierno, teniendo la precaución de suprimir las flores que se producen en cantidad.

Tratándose de la producción de semilla se elegirán todos aquellos bultos ó cabezas que presenten los caracteres típicos de la variedad, es decir, bulbo grueso, sano, pesado y de cuello fino, los que se plantarán en la misma forma y á 50 centímetros en todas direcciones. Cuando

Hijas de Santa Isabel de Hungría

Número premiado en la rifa de 100 colones
del 21 de Abril

1613

Lo cobró por recomendación don Adán Cortés, empleado de la Secretaría de Instrucción Pública.

las semillas están negras y las cápsulas amenazan abrirse, se cortan con 15 ó 20 centímetros de caña, se atan en manojos y se cuelgan en paraje ventilado hasta el momento de separarles la semilla. El poder germinativo dura ordinariamente dos años.

Recomendamos las siguientes variedades aclimatadas: blanca temprana de Nápoles, blanca temprana de la reina, blanca temprana de Nocera, ídem delicada de Portugal, amarilla pálida de Vertus, amarilla azufre de España, amarilla gigante de Zittau, rosada chata de Nicot, colorada gruesa plato de Italia, colorada de la roca, y colorada de Madera.

J. R. C.

Plácemes y disgusto

El hogar de nuestro estimado amigo D. Jorge Saurez, se engalanó hace dos días con la feliz llegada de un hermoso niño que vino al mundo con toda felicidad.

Pero como en la tierra no hay dicha completa, antes nuestro amigo sufrió un ataque cerebral, que gracias á la oportuna intervención del Doctor Durán, está en vías de curación.

Al propio tiempo que le felicitamos cordialmente hacemos votos por su pronto restablecimiento.

De los pueblos Juan Viñas

El inteligente maestro don Nicanor Huertas, quien por mucho tiempo ha venido desempeñando la dirección de la escuela de ésta, parte hoy para San Vicente, su pueblo natal, donde ha recibido otro puesto.

Lleve las pruebas de nuestro cariño y aprecio y que las brisas vicentinas le sean propicias.

—Ayer podando café en la hacienda "La Gloria" propiedad de Mr. Lindo, el joven Juan de Dios Campos, se dió casualmente un machetazo dividiéndose casi por completo la mano. Fué conducido al Hospital de San Juan de Dios á donde deben haberle hecho la operación del caso, juntándole las venas, pues la hemorragia era muy fuerte.

Corresponsal.

A PROVECHESE ESTA OPORTUNIDAD. Vendo, en el mejor punto del Barrio de Otoya un magnífico lote de terreno; un carruaje Victoria, con su tronco, arneses, etc., etc., y tres casas situadas en el barrio del Turrujal. Todo á precios de ocasión.—M. V. BLANCO.—Corredor Jurado.—Casilla N^o 70.

GASTOS DE FOMENTO

La Secretaría del ramo ha girado para el pago de planillas durante la semana del 25 abril al 1^o mayo corriente á la Dirección General de Obras Públicas, las cantidades siguientes:

Por carreteras nacionales	¢ 7772,05
Por puentes.....	3672,70
Por gastos diversos....	4338,39
En junto	15.803,14

AL que quiera hacerse rico se le vende un magnífico negocio de Botica, pequeño pero productivo. Para mas informes dirigirse al apartado N^o 447.

SE VENDEN LAS FINCAS SIGUIENTES: 390 manzanas en Reventazón. 30 en Capellades. 100 en El Plantón y un hermoso solar en Cartago á cien varas del Parque: todo libre de gravamen. Entenderse con Val^o F. Ferraz frente al Seminario.

LAS CRIATURAS

deberían estar medianamente gordas y criar grasa á medida que la consumen; pues la grasa es un combustible y su consumo produce fuerzas. Las criaturas delgadas, aun cuando lleguen á la edad de 18 ó 20 años, corren peligro de contraer la tisis ó otra enfermedad agotante. Es una cosa espantosa cuando reflexionamos sobre el número de criaturas de ambos sexos, quienes mueren por mala asimilación de sus alimentos. El alimento, aunque se tome en abundancia, no los nutre, no cria grasa ni imparte fuerzas. Para evitar este mal, para curarlo, para salvar las criaturas que las madres acarician, y los simpáticos muchachos y muchachas que principian á mirar al mundo con ojos llenos de esperanzas y ambición, debe emplearse la

PREPARACION de WAMPOLE

Su éxito, es cosa decidida y resuelta. Miles de personas le deben su vida y salud. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Para la reposición de niños pálidos, especialmente los que sufren de Anemia, Escrófula, Raquitismo y Enfermedades de los Huesos y la Sangre, nada hay tan bueno como nuestra preparación. "El Sr. Ledo. Miguel A. Ortiz, de Habana, dice: Un deber de gratitud me hace dirigirles estas líneas para manifestarles que he usado con un éxito maravilloso su Preparación de Wampole, habiendo curado á mis hijos de enfermedades que venían sufriendo del pecho y raquitismo y con su uso los tengo con buena salud." Eficaz desde la primera dosis. Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en todas las Boticas.

¿Cuál es la casa que tiene mejor

surtido de artículos eléctricos, fajas para maquinarias, poleas, arados, manteados para carretas, y todo lo que el agricultor pueda necesitar para sus máquinas, etc.? La de

Koberg & Echandi

Enseguida del Banco-Anglo

Donde será Ud. bien atendido por el activo jefe y cultos empleados, quienes se encargan de mandarle hacer sus instalaciones eléctricas, y le venden, á precios sin competencia, todo lo que pueda necesitar en artículos de ferretería, accesorios para maquinarias, etc., etc.

OSCAR HERRERA

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a.
Sur, número 54

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director o como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, á los altos «La Valenciana»

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Gran Baratillo
de pañolones de seda
en la **TIENDA**
de don **NARCISO**

Antonio Lehmann

Librería, Imprenta, Papelería, Encuadernación, Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo.—Se atienden especialmente las órdenes por Correo.—Unica Agencia de la máquina de escribir REMINGTON de escritura visible.—Depósito de máquinas fotográficas KODAK y sus materiales.

Apartado: 147.—Teléfono: 40.—San José y Limón.

«Tip. de SAN JOSÉ»

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.



SOLERA HERMANOS



Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clase, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

IMPRENTA DE SAN JOSE

Como anexo á esta tipografía, se ha establecido
— un completo taller de —



Litografía



con cuantas máquinas y elementos son necesarios para atender toda clase de trabajos relacionados con este moderno arte.

Se cuenta con el concurso de un hábil dibujante y el de un experimentado prensista.

Las órdenes se despachan con la mayor actividad posible y los precios son tan módicos que en muchos casos trabajos á tres y más tintas son ejecutados á un precio menor que el cobrado en la generalidad de los talleres de tipografía por impresiones en un solo color.

Con gusto se formulan presupuestos á solicitud.

Avenida 4a. Este, frente al Seminario

La Modelo

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR

Fuerza motriz

Especialidad en altares, muebles finos construidos de las mejores maderas y toda clase de trabajo de talla.

Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.

Trabajos artísticos. Prontitud y esmero en todos los encargos. Precios reducidos. Se garantiza todo trabajo.

Santos Penón & Hno.

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesitan de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 12 Sur. ●●● Apartado 630